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Quem são as virgens consagradas? 
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Quem são as virgens consagradas?
Santa Mãe de Deus que carregaste 
em teu ventre o Criador do universo, 
por tua intercessão livra-nos de todo 
pecado.
Agradecemos aos nossos bispos e ao 
clero das diferentes dioceses 
latino-americanas que estão receben-
do e partilhando o Boletim Ordo 
Virginum. Obrigado por promover 
esta linda vocação.

Virgens consagradas 
encontram-se com Celam
Histórico encontro conjunto entre a 
Ordo Virginum da América Latina e 
do Caribe com o CELAM, aconteceu 
de 12 a 14 de dezembro de 2023 na 
sede do Conselho Episcopal 
Latino-Americano e Caribe em 
Bogotá, Colômbia pessoalmente. As 
nove virgens consagradas que já vi-

nham quatro anos trabalhando juntas 
remotamente, esperavam que um dia 
se encontrariam em pessoa. Essa foi a 
primeira vez que elas se abraçavam e 
riam e naquele abraço compartilha-
vam seus desejos: Orielée López, 
Chile; María Sara Canale, Argentina; 
Lisandra Chaves, Costa Rica; Marlene 
Marcial, Equador; Ivette Fontánez, 
Porto Rico; Francis Castillo, Nicaragua; 
Christina Hip Flores, Cuba; Ana Marti-
nez, México; M. Augusta de Oliveira, 
Brasil.
Monsenhor Lizardo Estrada, secre-
tário geral do Celam, entregou uma 
mensagem de boas vindas a nome da 
Presidência e, devido ao signi�cado 
que tem, partilho.
Monsenhor começou dizendo: “em 
nome de Monsenhor Jaime Spengler, 
Monsenhor Luis Azuaje, Monsenhor 
José Ulloa, Monsenhor Santiago 
Rodríguez e eu e claro Padre Pedro , 

Brassesco, que é secretário adjunto, 
sejam bem vindas a esta casa, é uma 
alegria imensa para nós recebê-las, 
conhecê-las e ter a possibilidade de 
acompanhá-las e ajudá-las no que for 
possível e sob a orientação do Espíri-
to Santo”, a�rmou Monsenhor Lizardo 
e acrescentou; “Acho que isso vai 
seguir em frente.”
Continuou dizendo: “Vocês são a 
primeira vocação da vida consagrada 
femenina na Igreja, vocês já serviam a 
igreja com seu testemunho. E quan-
tas mártires a Ordo Virginum deu a 
igreja primitiva, Deus sabe, muitas, 
muitas, conhecemos alguns nomes 
Lúcia, Inés, Cecília e outras, a história 
nos diz que foram muitas mas. Hoje, 
tantos anos depois, estão vocês 
novamente como fruto do Concílio 
Vaticano II, que retomou aquele ritual 
das virgens consagradas da igreja 
primitiva e as trouxe de volta à vida
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para as mulheres que vivem sua 
vocação no mundo”. Desde a promul-
gação do novo ritual das virgens 
consagradas em 31 de maio de 1970 
até hoje é uma das vocações mais 
�orescentes dentro da igreja, e quan-
tas mais disseram e quantas mais 
estarão esperando por este anúncio e 
na América Latina e Caribe.
O prelado continuou dizendo; “como 
o Vaticano expressou com a Instrução 
Eclessiae Sposae Imago, publicada em 
2018, vocês são a imagem da Igreja 
Esposa, nosso Papa Francisco, tão 
querido por todos nós, tem dito repe-
tidamente que a igreja é feminina, 
hoje em dia, e há muito tempo, 
sempre se falou da igreja ser femeni-
na, o próprio nome é femenina, 
porque ela é Mãe, ela é esposa, ela é 
virgem e elas são ao mesmo tempo 
três pilares fundamentais da sua 
vocação que constituiu sua espiritua-
lidade, assim como a Virgem Maria, 
Mãe de Deus, é o protótipo da Igreja, 
vocês, como esposas de Cristo, que 
imitam a Virgem Mãe são também 
aquele sinal da Igreja e sobretudo do 
amor de Cristo por sua esposa, seu 
corpo místico, todas vocês  viveram 
um casamento místico com Cristo, 
como Senhor, com  nosso Deus. É um 
dos rituais mais belos e sublimes que 
a nossa igreja tem desde o século IV, 
onde o bispo lhes coloca um anel no 
dedo e vocês usam como sinal, como 
um símbolo de mulheres desposadas,

separadas para nosso Senhor Jesus 
Cristo para sua igreja e com a sua 
presença neste mundo são também 
um sinal escatológico do reino futuro. 
Ordo Virginum é um sinal dos 
tempos, como podemos imaginar 
que este século, tão materialista, tão 
polarizado, tão individualista, tão 
hedonista, liberal, existam tantas 
mulheres que querem fazer promessa 
de virgindade perpétua com o 
Senhor e ser desposada com Cristo 
pelas mãos de um Bispo. Nós vemos 
aquí verdadeiramente a obra do 
Espírito Santo, é a obra de Deus, é a 
obra do Espírito Santo, sempre tão 
protagonista no Sínodo. Éramos 365, 
mas no total éramos mais de 420, foi o 
que nos disse o Papa de uma forma 
ou de outra na Igreja o protagonista é 
o Espírito Santo, no Sínodo o protago-
nista é o Espírito Santo e em vocês 
por suposto, o protagonista, é o 
Espírito Santo.
Esta manhã estávamos dizendo: 
temos que semear, mas é o Espírito 
Santo que levará essa semente adian-
te e a fará �orescer no futuro. É por 
isso que hoje as recebemos com 
alegria aqui no Celam, sua vocação na 
igreja para que estejam dentro, 
nasçam na igreja e estejam ao serviço 
da igreja. Os santos pastores dos 
primeiros séculos dedicaram tantos 
escritos às virgens consagradas, 
porque valorizavam a sua vocação e 
diziam que eram a pérola da igreja. 

Hoje, vocês   são também para nós e 
para o Celam, para a presidência, 
para as Conferências Episcopais.
Temos que começar hoje para o 
futuro, é maravilhoso! Eu tenho fé em 
Deus e nessas coisas, como vocês 
mesmas disseram que o Espírito está 
agindo em nós, pessoas pecadoras, 
em Monsenhor Jaime Spengler, na 
presidência, e aqui neste dia Deus 
age à sua maneira.
Os padres, dirigindo-se às virgens 
consagradas, mais com carinho do 
que com a autoridade que seu minis-
tério, lhes exortaram a nutrir e 
expressar seu amor por Cristo, o 
Esposo, meditando assiduamente as 
Escrituras, a Palavra de Deus, no 
Sínodo dissemos para voltar à fonte 
que é a Palavra de Deus, aí a palavra 
de Deus não sai de moda, é luz, a 
palavra de Deus é fermento, a palavra 
de Deus é guia, é o espelho através 
do qual devemos olhar. Perseveran-
do na oração pessoal litúrgica, prati-
cando a ascese, as virtudes, as obras 
de misericórdia.
O capítulo 25 de Mateus nos diz, 
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 portanto, reconhecidos nas obras de 
misericórdia, cultivando uma atitude 
dócil à escuta, ao ensinamento do 
nosso Bispo como pastor da igreja 
local e do compromisso de cuidar da 
comunhão eclesial, da unidade, 
podemos ser diferentes, mas há 
coisas que nos unem mais, devemos 
ver o que nos une, não o que nos 
divide, pois é mais, cada vez mais o 
que nos une do que nos pode diferen-
ciar, mas as diferenças enriquecem, 
portanto, para oferecer um testemun-
ho transparente e persuasivo do 
Evangelho dentro das comunidades 
cristãs, do ambiente social em que 
permanecem inseridas, vivendo 
geralmente com a própria família, no 
trabalho, em casa, às vezes em comu-
nidade, vocês  são  esse sinal, essa  
parte importante é como um coral 
cantante, uma voz para que aquela 
melodia saia linda e façam parte da 
igreja e o Papa disse a todos nós, todo, 
todo, todo mundo e vocês estão aí e 
os outros também e vocês fazem  
parte  deste corpo porque a mão é  
importante, os pés são importantes, 
nessa música orquestral, cada, cada 
voz é importante e vocês são uma.
Gostaria de terminar a minha 
saudação de boas-vindas recordando 
estas palavras que o Papa Francisco 
dirigiu pelos 50 anos da promulgação 
do Ritual de Consagração das Virgens, 
“acompanhadas de seu bispo, hão 
profundizado a especi�cidade da sua 
forma de vida consagrada, experi-

mentando que a promulgação as 
constitui na Igreja do ordo �delium 
particular, continuar neste caminho, 
colaborar com os bispos para encon-
trar itinerários sérios de discernimen-
to vocacional e formação inicial e 
permanente, com efeito ao dom da 
vossa vocação, manifesta em harmo-
nia com a igreja que se constrói 
quando consegue  reconhecer em 
vocês, mulheres capazes de viver o 
dom da sororidade, de ser irmã, 
falamos de fraternidade, de ser 
mulheres de misericórdia, especialis-
tas em humanidade, porque as 
mulheres dão aquele toque especial 
de humanidade, e vocês desde sua 
consagração muito mais, sejam 
mulheres virgens consagradas, 
mulheres de misericórdia, especialis-
tas em humanidade, mulheres que 
acreditam na natureza revolucionária 
da ternura e carinho que o que está 
acontecendo no mundo  nos abala.”
O Papa Francisco nos fala: não tenha-
mos o coração anestesiado e indife-
rente, precisamos estar sensível a esta 
realidade, sedento desse Deus, mas 
com esse Deus cuidando, curando,  
não fechem os olhos, não fuja, passe 
pela dor e pelo sofrimento com 
delicadeza, perseverem proclamar o 
Evangelho da vida plena para 
todos.Seguimos um Deus de miseri-
córdia, um Deus vida. Normalmente 
vemos a cruz que é sinal de amor, de 
esperança, más o Deus cruci�cado 
para nós, ele é o Deus ressuscitado, 

é o Deus conosco, está conosco 
todos os dias e nos dias de hoje. 
Estamos falando do Emanuel, este 
Deus conosco está com vocês, por 
isso lhes agradeço o seu testemunho, 
sua fortaleza.
Gostaria de �nalizar com uma frase 
que ouvi, “passemos do falar ao 
fazer”, que sejamos testemunhas 
acreditavel, crentes já somos, mas 
sejamos também acreditaveis, se por 
mais que falemos, testemunhemos e 
façamos essa igreja sinodal, não 
podemos sair, esta é a estrutura que 
Deus nos deu e está dizendo neste 
momento, a sinodalidade não é 
moda, é uma forma de ser, é a forma 
e vocês podem fazer isso com sua 
ternura, com seu jeito de ser.
Queridas irmãs, sintam-se em casa no 
Celam, acolhidas por nós, pastores da 
igreja de América Latina e do Caribe, 
a presidência do Celam, Monsenhor 
Jaime, eu pessoalmente lhes damos 
as boas vindas e �camos muito 
felizes com sua presença, esperamos 
que haja muitos frutos neste encon-
tro e que possamos trilhar esse 
caminho juntos, caminhar juntos, sua 
vocação é importante para a igreja. 
Sigam adiante! Muito obrigado".

Pode lhe   interessar o vídeo comple-
to.
https://www.youtube.com/watch?-
v=8RSwU8VgVIk&amp;t=4s

Monseñor Jaime Spengler, 
presidente de Celam



50º ANIVERSÁRIO ORDO VIRGINUM ARGENTINA, 1973-2023 
Numa celebração histórica e emocio-
nante, as virgens consagradas da 
Argentina celebraram o 50º aniver-
sário do estabelecimento da Ordo 
Virginum em Buenos Aires, Argentina, 
pelo Cardeal Juan Carlos Aramburu, 
padre conciliar. As primeiras virgens 
consagradas são de 1973. Atualmente   
existem 242 virgens consagradas 
vivas nas dioceses do país.

Marta Finochietto, é Coordenadora do 
Serviço Nacional da Ordo Virginum 
para a Conferência Episcopal da 
Argentina, concordou em nos dar 
uma entrevista e nos disse que é 
preciso estar atentas ao essencial; 
“Procurar desde o início viver a nossa 
identidade de virgens consagradas na 
realidade de ser Ordo e como ser Ordo 
na Igreja”.
Pode lhe   interessar o vídeo completo.
https://www.facebook.com/orieleecomu-
nica/vídeos/7078421435528126

As virgens consagradas do país vizinho 
reúnem-se todos os anos em Encontros 
Nacionais, esta vez realizaram o 21º 
OCVEN 2023 em Buenos Aires, de 13 a 16 
de outubro na Santa Casa de Exercícios 
Espirituais Beata Mama Antula. O lema 
deste Encontro foi “Alegres na Esperança, 
discípulas em saída.” Monsenhor José 
participou de todo o encontro. Adolfo 
Larregain, OFM, bispo auxiliar da Arqui-
diocese de Corrientes e delegado da 
Ordem das Virgens da Conferência Epis- 

Fotografia de Orielée López, ovc. Chile

copal Argentina, Padre RicardoDotro, 
especialista na Ordo Virginum 
também esteve presente. Foram 
convidadas da equipe Ordo Virginum 
da América Latina e Caribe; Lisandra 
Chaves, Costa Rica e Orielée López, 
virgem consagrada do Chile, fazendo 
cobertura jornalística e fotográ�ca 
para o site da Ordem das Virgens da 
Arquidiocese e suas redes sociais. 
Como também para o BOLETIM 
ORDO VIRGINUM e suas redes sociais.
Participação de 100 virgens consagra-
das e candidatas das diferentes dioce-
ses da Argentina e outras estiveram 
presentes virtualmente, algumas por 
motivos de trabalho, de saúde e 
outras situações que di�cultaram sua 
viagem a Buenos Aires. 
Havia um ambiente muito bonito de 
fraternidade e comunhão, cheio de 
verdadeira alegria, muito aconche-
gante, como uma família que se ama.
 Começou com missa e vésperas 
presididas por Monsenhor José 
Adolfo Larregain, OFM Bispo Auxiliar 
de Corrientes e Delegado para a 
Ordem na Conferência Episcopal 
Argentina (CEA). 
Após o Jantar, as an�triãs apresenta-
ram o Lema e objetivos do Encontro 
Nacional. As participantes se apresen-
taram por diocese e juntas �zeram 
um belo mural.
O Cardeal - Arcebispo (emérito) de
Buenos Aires, Mario Aurelio Poli, 

apresentou: “Identidade da vocação e 
missão da virgem consagrada na vida 
da Igreja ontem e hoje” e convidou 
uma re�exão compartilhada. 
O Cardeal Poli também presidiu a 
Eucaristia e concelebrou Monsenhor 
José Larregain e o Padre Ricardo 
Dotro, pároco de San Miguel Arcán-
gel. 
A Dra. María Lourdes Molina, que 
também faz o Serviço de Comunhão 
em Buenos Aires para a virgens 
consagradas de Buenos Aires, apre-
sentou: “A saúde como tarefa espiri-
tual; anexos, vínculos, o grito do 
corpo e o cansaço da empatia”, convi-
dou então a uma re�exão compartil-
hada usando artesanato.
As virgens consagradas Maria Sara 
Canale, Marta Finochietto e Pe. Ricar-
do Dotro, especialista perito, e elas 
representantes do Serviço Nacional 
do OV na Argentina apresentaram “A 
história do Ordo Virginum na Argenti-
na.” Descreveram como um caminho 
de histórias de vidas concretas e de 
pessoas especi�cas. “Nada está feito 
ou acabado e temos que continuar 
caminhando como o Espírito marque 
na  Igreja, porque somos um sinal da 
Igreja. Como Igreja nós caminhamos 
num ordo, numa ordem, num corpo”, 
expressou Marta. As reuniões nacio-
nais serviram como alimento espiri-
tual para crescer na fraternidade e na 
comunhão. 
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Com o passar do tempo, cresceram de 
forma explosiva, surgiram vocações 
em quase todos as dioceses. Surgiu a 
necessidade de ter um bispo de 
referência como sabiam que existia 
em França e Bélgica. Elas concorda-
ram e enviaram uma carta ao presi-
dente da Conferência Episcopal, Mon-
senhor Mirás, solicitando um bispo de 
referência.
Passados alguns anos em que a 
relação entre o bispo referente e as 
virgens consagradas foram amadure-
cendo, surge a necessidade de formar 
o serviço Nacional do Ordo Virginum 
para a Conferência Episcopal Argenti-
na, por resolução de Monsenhor 
Carlos Franzini, presidente da vida 
consagrada.
 No Encontro houve Eucaristia e Litur-
gia das Horas todos os dias. Elas com-
partilharam a alegria com musica e 
dança. 
Uma peregrinação cheia de fé foi 
realizada pelas ruas de Buenos Aires, 
em direção a Catedral Metropolitana., 
o Arcebispo de Buenos Aires Monsen-
hor Jorge Ignacio García Cuerva  
presidiu a Eucaristia dominical,. As 
virgens consagradas, com uma vela 
acesa nas mãos entram cantando 
muito alegremente pelo centro do 
templo cheio de �eis.
Na homilia, Monsenhor Jorge convi-
dou “a sair à encruzilhada do caminho 
para convidar e “encontrar quem 
ainda não participou da festa”. Mons-
enhor referiu-se à realidade atual da 
Argentina, à alta in�ação, os níveis de 

de pobreza em que o país se encon-
tra, dizendo “muitos não estão feste-
jando.” Mas “Deus não �ca parado e 
quer que todos participem” da festa e 
avisa aos seus servos, vão até a 
encruzilhada e convidem todos aque-
les que encontrem.” “Sair do conforto, 
da auto-referência, dos preconceitos, 
dos esquemas mentais que fazem 
você acreditar que é o dono da verda-
de” “Jesús quer que toquemos a misé-
ria humana, a carne sofredora, para 
que estejamos em contato com os 
outros. Trata-se de tocar o sangue do 
povo para saber que ainda não parti-
cipam dessa força e que isso renove o 
nosso impulso missionário”.

Pode ver mais informações sobre o 
21º OCVEN Argentina, 2023
https://www.facebook.com/orden-
devirgenessantiago

Pela tarde, tivemos uma palestra 
sobre “A vida, espiritualidade, e o 
trabalho de Mama Antula, virgem da 
Igreja”. Monsenhor Ernesto Giovando, 
Comissário Interveniente do Vaticano 
na Santa Casa. Após sua exposição ele 
abriu o local onde viveu Mama Antula 
e onde se encontra suas coisas 
pessoais. Foi muito emocionante ver 
a imagem de “Manuelito”, o Divino 
Menino que ela mandou esculpir, é o 
Menino Jesus deitado no cruz. 

O Dia terminou como Ação de Graças 
com dança, bolo e brindes. A atmos-
fera transborda de felicidade.

Testimonio
María Ruíz, virgem consa-

grada de Jerusalém.

O Cardeal Pierbattista Pizzaballa, 
Patriarca Latino de Jerusalém, a 
consagrou no dia 1Novembro de 
2023.

Orielée López: ¿Que prazer conhe-
cê-la, conte-nos o que te emocio-
nou no dia da sua consagração?

María Ruíz: Foi encontrarmos no 
contexto de guerra e tensão que 
vivemos aquí, agora estamos sob o 
teto da igreja, pessoas tão diferentes 
que em qualquer outro contexto 
poderíamos  estar brigando e ainda 
assim, naquele momento estávamos 
todos na presença de Deus e 
celebrando o dom de uma pequena 
mulher que ofereceu a sua vida a 
Deus no coração da Igreja e unidos 
numa grande comunhão de paz, 
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Orielée López: ¿A qué te dedicas?

havia em meu coração um certo 
medo de que pudesse surgir tensões 
de um lado ou de outro, porque são 
pessoas reais de diversas origens, 
hebreus que hoje estão em desacor-
do no mundo e ainda assim estáva-
mos unidos na presença de Deus, não 
havia essa barreira diante dele.

Orielée López: Como você desco-
briu sua vocação para a Ordo 
Virginum?

María Ruíz: Quando cheguei a Jerusa-
lém estava em processo de busca e 
discernimento, qual era o meu lugar e 
qual era o chamado de Deus para 
mim. Há 5 anos, uma das primeiras 
amigas que tive no primeiro lugar 
onde cheguei a Jerusalém, eu estava 
trabalhando como voluntaria, em um 
centro de pessoas com necessidades 
especiais; pessoas com de�ciência    

com paralisia cerebral, de�ciên-
cias profundas e uma das pessoas 
que ali trabalhava, também como 
voluntária, era uma virgem consa-
grada de Jerusalém e a amizade 
surgiu imediatamente. Devo dizer 
que a princípio não considerei 
isso como um chamado de Deus 
para mim, a primeira coisa foi a 
amizade entre nós e através dessa 
amizade caminhando no meu 
discernimento, sempre senti o 
chamado a ser uma mulher 
consagrada e também um 
chamado para a igreja de Jerusa-
lém em particular e �quei interes-
sada em entender melhor qual 
era essa vocação, li a instrução 
Ecclesiae Sponsae Imago. Eu acho 
que o momento em que vi isso 
como um chamado de Deus, foi 
há 2 anos, quando terminei 

de ler o documento, �quei pensando, 
porque coincidiu de forma espetacular e 
maravilhosa com o chamado que sentía 
no coração, é isso que quero viver e foi 
uma descoberta, a partir daí comecei a 
conversar com o bispo e ele passou a 
orientar meu caminho com mais 
precisão rumo a esta consagração.

María Ruíz: Sou uma artista iconógrafa e 
trabalho como iconógrafa para o patriar-
cado latino de fato estou participando 
da nova edição dos livros litúrgicos em 
árabe com imagens que foi encomenda-
do para estes livros do Missal. Temos o 
projeto de um evangeliario escrito em 
árabe com miniaturas e outros livros 
litúrgicos.
Pode estar interessar a entrevista com-
pleta: https://www.youtube.com/wat-
ch?v=GkNtPUJ_6A8


